

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2071

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 18 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 17 DE FEBRERO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
754	749	5	18	8	13	2'9		Cirrus	N. O.	Termómetro seco 17'50 Húmedo 12'50

Cómo se baten los boers

Tommy Atkins (personificación del soldado inglés) ya no las tiene todas consigo. Combatir contra un enemigo a quien ve, a lo que puede apuntar, al que puede, si llega a su alcance, traspasar con su bayoneta, eso es lo que inflama su valor y entusiasmo; pero baja la cabeza, se pone triste y se desespera cuando tiene que combatir contra peñas y campos desde los que se dispara, sin que se vea siquiera para hacer blanco el sombrero de un boer. La única vez que Tommy logró tomar uno de aquellos *koppjes* (cerros) *ignivomos*, esperando allí hacer prisioneros a buen golpe de enemigos, no encontró sino peñas, y sólo vió en lontananza ondular las colas de los caballos boers, que con pasmosa velocidad trasladaban a sus amos a otro *kopje* (léase *kópie*), en donde nuevamente se hacían invencibles.

Sobre todo, las trincheras boers tienen el don de enfurecer al soldado inglés contra su propia impotencia. Sabe que enfrente de él hay miles de enemigos y todos están metidos en el suelo, con sus caballos y cañones, y ni a cuarenta pasos de distancia se puede ver el humo tenue de sus Mausers.

Parece cosa de encantamiento—y debe de ser un espectáculo singular y terrible el ver a las tropas inglesas avanzar, vacilar, caer, huir, la retirada de la artillería, el desorden de la derrota—y todo eso delante de una llanura en la que nada se mueve, en

la que no se divisa ni una nubecilla de humo, y desde donde parte, sin embargo, un continuo y formidable estruendo, mientras en el aire vibran enjambres de balas que zumban, invencibles, por doquier.

El único medio que existe para sustraerse a los efectos mortíferos de las balas boers es echarse boca abajo en el suelo, y eso es lo que hicieron las tropas inglesas en Modder River, en Maggersfontein, en Colenso, en Poyon Kop, a pesar de su repugnancia a semejante modo de combatir, a pesar de un sol abrasador que les derretía las espaldas.

Claro está que los ingleses contestan disparando también sin cesar, pero sin saber adónde dirigir el fuego, tirando al azar sobre piedras y breñas. Así fué en Modder River, según cuentan testigos oculares. Todo el campo boer estaba hundido en la tierra.

En Marggesfontein, después del combate que allí se libró, cuando las ambulancias inglesas, durante el armisticio pactado entre ambos enemigos, recorrieron las trincheras boers para recoger a los heridos británicos, encontraron aún a los boers acurrucados allí.

Los boers ayudaron a los ingleses en su faena, transportando a sus enemigos heridos, dándoles de beber y mostrándose en general tan humanitarios y generosos, que los médicos y enfermeros ingleses no hallaban palabras para alabarlos...

De repente suenan disparos de cañón desde el campo inglés... ¡Roto el armisticio!... Todos lanzan exclamaciones de sorpresa. A los ambulantes ingleses se les fija un plazo de cinco minutos para alejarse del campo de batalla. Dos minutos después los ambulantes, al echar una mirada en torno suyo, vieron con admiración que se hallaban completamente solos en la vasta extensión del campo: todos los boers habían desaparecido como tragados de la tierra.

Hasta la fecha, los ingleses, a pesar de sus continuas informaciones, no han podido descubrir el plan de batalla de los boers.

En casi todos los encuentros, tan funestos para las armas británicas, resulta, según los partes que publica el War Office, que el enemigo era mucho más numeroso de lo que se había supuesto, y sin embargo, los ingleses siempre caen de nuevo en el lazo.

En el combate de Modder-River los ingleses cañonearon con lydita las posiciones enemigas, pero los boers no revelaron ni con un solo disparo el verdadero punto en que se encontraban.

Al llegar la noche, viéronse en las supuestas posiciones boers varias hogueras, con gran contentamiento de los ingleses, pues así como no hay humo sin fuego, suponían que no podían haber hogueras sin boers, y como sus cañones precisamente habían disparado contra aquellos sitios, era seguro que habían causado enormes bajas al enemigo.

Así, pues, se dió orden a la brigada de highlanders de que fuera a ocupar inmediatamente una posición lateral al punto de las hogueras.

Los highlanders, sin preocupación alguna, se pusieron en camino, y al amanecer, en vez de hallarse a tres millas de distancia del enemigo, se

vieron cogidos entre dos líneas de trincheras que vomitaron sobre ellos la muerte y la exterminación.

Las trincheras boers están disimuladas por delante con tanto arte y habilidad, por medio de piedras y matas, que aún a muy corta distancia no se sospecha su presencia.

En la mayoría de los casos las trincheras están dispuestas, una tras otra, en filas paralelas, las últimas más altas que las primeras.

Los boers empiezan siempre a tirar desde las últimas. Entonces el enemigo se acerca, fijándose en los tiradores de las líneas posteriores, hasta que recibe, casi a quemarropa, los disparos de las filas anteriores.

Lo mismo sucedió en el Tugela, donde los ingleses creían que todos los boers estaban en las cúspides de los cerros, porque sólo desde allí disparaban. Cuando los ingleses, después de pasar el río, corrían hacia las alturas, se vieron cogidos en un laberinto de trincheras, desde las que caía una granizada de balas. Tan espesa era esa granizada, que levantaba nubes de polvo al herir al suelo.

Los ingleses disparaban tal cantidad de granadas sobre las posesiones enemigas, que se podría creer no quedara un boer para contarlo, y sin embargo, bien pocas son las bajas que sufren los boers. Durante el cañoneo se están quietos en sus trincheras invisibles, viendo pasar los proyectiles por encima de sus cabezas. De 126 heridos boers llegados recientemente a la Ciudad del Cabo, sólo 22 lo estaban a consecuencia de las granadas. Prueba evidente de la poca eficacia de la artillería.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

María Tudor

18 de Febrero

Esta célebre reina de Inglaterra y primera esposa de Felipe II nació en Greemerinch el 18 de Febrero de 1516, y fué hija de Enrique VIII de Inglaterra y de su repudiada esposa Catalina de Aragón.

María Tudor fué educada por su madre en la religión católica y declarada hija ilegítima al anularse el matrimonio de sus padres.

Muerta Catalina de Aragón, María consiguió volver al favor de su padre, para lo que la obligaron á abjurar públicamente de sus creencias religiosas y á reconocer su bastardía, que significaba la renuncia á la corona de su padre, no obstante lo cual fué elevada al trono al morir sin sucesión

su hermano Eduardo VI, hijo de Juana Seymur.

Aunque María hizo retractación de sus creencias religiosas, en secreto continuó sosteniéndolas y rindiéndolas culto, y por esto tan pronto ciñó á su cabeza la corona de Inglaterra, hizo pública ostentación de ellas y tomó diversas resoluciones para perseguir á los protestantes, labor en que se mostró cruelísima.

Cuando María Tudor contaba cerca de 40 años de edad, contrajo matrimonio con el príncipe de España que mas tarde había de reinar con el nombre de Felipe II; éste demostró tener poco interés por su esposa, cuyas caricias y ternuras rechazó, poniendo tierra y agua por medio, y la infeliz reina de Inglaterra vió transcurrir los últimos días de su existencia alejada de su esposo, y lo que era aún peor, odiada por sus súbditos, por no perdonarla éstos las persecuciones de que hacia objeto á todos los que profesaban las ideas protestantes y la crueldad con que hacia castigar á todos los que se negaban á ir á misa.

Falleció sin dejar sucesión á los 42 años, de ellos 5 de reinado, el día 17 de Noviembre de 1558.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

da idea de reducir el primitivo proyecto á mas modestas proporciones, ya hace tiempo que estaría consuetudino.

El ferro-carril de Zaragoza al Mediterráneo, á cuya empresa favoreció D. Alberto Bosch con crecidas subvenciones, con la condición de que se empezara la construcción por la sección de Tortosa; las magníficas escuelas levantadas en Roquetas y Cherta con su influencia y apoyo y cuantos proyectos beneficiosos para este país han merecido su entusiasta cooperación y su decidida ayuda, demuestran de un modo elocuente que, mientras el gonzalismo no ha tenido más ambición que la administración de consumos, nuestros amigos no han tenido mas anhelo que el bien del país.

Siga el gonzalismo imperando sobre nuestra comarca, por la imposición brutal de los hechos y por el desahogo de nuestros gobernantes; pero no intente legitimar su caciquismo, ni disculpar su imposición con servicios y méritos tan ridículos como grotescos. Aquí nos conocemos todos, y el que mas y el que menos sabe que esa familia, prototipo de la vagancia, solo puede vivir y medrar del sudor de los que trabajan, del esquilmo del vecindario y de la úbre municipal.

EL CACIQUISMO... GONZALISTA

Mal que nos pese, tenemos que bajar la cabeza ante la imposición brutal de un caciquismo deshonesto.

Quisieron el regenerador de la política española general Polavieja y el inventor del sentido ético Sr. Silvela, que á nuestra comarca llegara la influencia de su política salvadora, regeneradora y moralizadora, y para ello... echaron mano de un esteta. Es un hecho consumado, y aunque protestamos, bien sabemos que no por eso ha de cambiar el modo de ser del Sr. Silvela, que juzga á nuestro cacique con mas severidad y justicia que nosotros mismos y luego se cruza de brazos y deja que continúe el caciquismo vergonzoso y brutal de Gonzalez.

Pero si como hecho fatal y consumado consentimos ese caciquismo, en cambio el discutir, aunque fuera solo para rebatirlos y desvanecerlos, los títulos que pueda ostentar esa imposición, ese caciquismo, constituye una verdadera puerilidad, en que sentimos haya caído alguno de nuestros colegas locales.

El discutir con los Gonzalez es hacerles un favor que no se merecen, es darles una distinción á que no son acreedores, es reconocerles una patente de beligerancia para poder alternar con los demás políticos, con la prensa honrada y digna, con los mismos á quienes tanto han insultado y escarnecido; es suponer que uno solo de sus actos pueda dejar de estar inspirado por el egoismo y la maledicencia.

No; con el gonzalismo no puede, no debe discutir nadie que estime en algo su dignidad y su honor, porque si no fuera suficiente el concepto que del mismo ha formado el Sr. Silvela,

y la frase gráfica con que lo sintetiza, nos bastaria á nosotros el concepto que ha formado el país.

Además, ¿no sabe Tortosa, no sabe acaso la comarca toda, que es agentes inventan los hechos á medida de sus deseos y necesidades? ¿No sabemos acaso todos que, sin rubor ni vergüenza, aparecen hoy como defensores de lo que combatieron ayer? ¿Por ventura no es público que todos los impuestos onerosos y vejatorios del municipio los establecieron ayuntamientos gonzalistas? ¿Cuándo, dónde y cómo se han preocupado esas gentes por el bien del país? ¿Cuándo, en el municipio, pensaron en otra cosa que en extrujar al contribuyente?

¡La rebaja de consumos! Si se consigue... ¿acaso no es público que se deberá al último censo de la población, en que aparece el casco con menos habitantes que en el anterior? Y si es así, ¿no recuerda el gonzalismo, con vergüenza, que desde las columnas de *La Verdad* denunciaba ese hecho como un delito perpetrado por nuestros amigos durante la alcaldía de D. Agustín Monner?

¡El puente de San Antonio! Diga lo que quiera el gonzalismo, excepto la última gestión para la subasta, que tiene que agradecerse al diputado por Roquetas Sr. Puigcerver, todo lo demás se debe á D. Alberto Bosch y á D. Agustín Monner. Perdido el antiguo expediente, por telégrafo se ordenó el estudio de un nuevo proyecto á la jefatura de Obras públicas de esta provincia y, remitido al Ministerio, se tramitó con una celeridad y rapidez de que no hay ejemplo; y si despues de haber salido el Sr. Bosch del Ministerio de Fomento no se le hubiere ocurrido á un ingeniero la desdicha-

A VUELA PLUMA

Pasaron los primeros momentos del entusiasmo que el cargo honorífico y vistoso inspiraba á nuestros ediles; pasaron los días aquellos en que nuestros concejales en el seno de sus respectivas familias creían disponer de empleos suficientes para acallar el pidoneo de toda la parentela y, con el tiempo, que ha desvanecido aquellas risueñas ilusiones, ha llegado el miedo de responsabilidades por actos en que no han entrado ni han salido, pero que no dudan son consecuencias del modo de ser de los Gonzalez, actos que han de ser la repetición de aquellos por los que están procesados los dos hermanos del cacique y que consideran hoy necesarios para que uno pueda vivir paseando en Madrid y los demás puedan pasear en Tortosa.

Por que eso creen los concejales, especialmente los aliados, no se recatan de hacer estas manifestaciones públicamente y, lo que es peor, huyen de las sesiones como se huye de un apestado.

La verdad es que, conociendo á los Gonzalez y conociendo sus mañas y achaques, se necesita mucha dosis de candidez para dejarse comprometer con la responsabilidad de unos actos que el más romo no ignora que caen bajo la sanción del Código Penal.

Ya sabemos nosotros, y con nosotros lo sabe Tortosa, que muchos de los actuales concejales firman á barbecho y nada atisban de los lios que se traen entre manos los mangoneadores del comun; pero la ley no se mete en estas honduras y los desfalcos y filtraciones que se encuentran en la administración municipal no se achacarán á los que mandan tras cortina; no se exigirá responsabilidad

por ellos á los que impunemente los han realizado, sino á los concejales de buena fé que firman tal vez sin haber asistido á las sesiones, á esos inocentes que son quizá los verdaderos pantallas de la situación.

Creemos cumplir con un deber de conciencia al escribir estas líneas; por eso insistimos en que el que quiera oír que oiga, el que quiera entender... que entienda.

Hé aquí dos noticias que llenaron de júbilo á los maestros de escuela de esta ciudad.

Primera:

«El señor gobernador ha impuesto una multa de 250 pesetas al alcalde de Barbará si en el plazo de tres días no ingresa en la caja especial de primera enseñanza las cantidades que adeuda por este concepto.»

Y multándose al alcalde de Barbará, es de suponer que, por igual motivo, se multará al de Tortosa, obligándole con ello á cumplir con su deber.

Segunda noticia:

«Se ha nombrado un delegado especial por débitos de primera enseñanza.»

Asimismo han sido nombrados varios comisionados para el cobro del contingente provincial.»

Suponemos fundadamente que esos señores delegados especiales no olvidarán que Tortosa pertenece á la provincia de Tarragona.

Reina disgusto entre el comercio de exportación é importación de Barcelona con Fernando Póo, por haber recibido noticias de sus corresponsales en aquel país, asegurándose que, en vista de los nuevos y exagerados derechos arancelarios que en lo sucesivo pagarán los productos de aquella colonia, los exportarán á mercados extranjeros, favorecidos por el margen beneficioso que les ofrecen los cambios de giro.

Ayer, á las once y media de la mañana, al pasar un carro cargado con dos pipas por la Plaza de armas, se hundió el piso y volcó el vehículo, sin que afortunadamente recibiesen daño alguno ni el conductor ni la caballería.

En el lugar del suceso se reunió un grupo numeroso que comentaba esos hundimientos que con sobrada frecuencia vienen repitiéndose y que, á no dudarlo, tienen por causa el deplorable estado de las cloacas, cuya circulación está interrumpida desde hace muchos meses, sin que, á pesar de los clamores de la prensa, nadie se acuerde de corregir el desperfecto.

Anteayer falleció en Castellón un labrador que momentos antes de iniciarse la agonía y aún comenzada ésta, decía á su mujer ¡en la *caisa*, en la *caisa*! En los primeros momentos no se dió cuenta la afligida esposa de lo que queria decir su marido, pero por fin acertó lo que pedía y se fué á un arca vieja, pero bien cerrada, abrióla y encontró la cantidad de 8.000 duros en onzas de oro.

Estas monedas, de tres en tres, estaban envueltas en algodón como si fuese el alma de un ovillo.

Pocos momentos despues de haber la mujer acertado lo que el marido le decía, el labrador entregaba su alma á Dios.

Ayer por la tarde y de un modo pausado, comenzaron á descender las aguas del Ebro que ya habían inundado las calles de San Roque, Baranda, Cambios, Lonja y otras, así como una gran extensión de terreno donde se hallan enclavadas huertas de bastante importancia.

De no sobrevenir nuevos temporales en la cuenca superior, creemos que en breve volverán las aguas á su cauce ordinario.

Buen número de guardias marinas del Pelayo y otros buques, han solicitado su traslado al Carlos V, que, según se asegura, zarpará pronto con rumbo que hasta ahora no puede precisarse, encargado de desempeñar muy importante servicio.

En la Iglesia parroquial de la vecina ciudad de Roquetas se celebrará hoy, á las diez y media de la mañana, una solemne misa en sufragio del malogrado Rdo. D. Vicente Felis, cura ecónomo que fué de la misma. Se cantará á gran orquesta la célebre misa de requiem de Eslava bajo la dirección del reputado Reverendo D. Eduardo Torres, maestro de capilla de esta Catedral, oficiando el Dr. D. Nicolas Barber, director del Colegio de San Luis de esta ciudad, asistido del clero de aquella parroquia.

Es muy comentado en Barcelona el siguiente hecho:

Al salir el coche-correo de la administración central, cuatro policías y un jefe de vigilancia tomaron un coche y siguieron al primero hasta la estación, y una vez allí, pidieron registrar las balijas, oponiéndose el administrador; pero los policías, desoyendo á los de correos y delante de numeroso público, abrieron la correspondencia y tomaron lo que quisieron.

El administrador de Correos protestó de que se violase la correspondencia.

Ayer, á las ocho de la mañana, al ir á examinar el río un sujeto de ochenta años de edad, vecino de Ferrerías, llamado D. Antonio Bosch, y hallándose en el sitio donde hace poco se destruyeron las antiguas murallas, por orden de Gonzalez, cedió el montón de tierra sobre que se hallaba y cayó al agua, siendo arrastrado por la impetuosa corriente del Ebro.

Así se contaba ayer en Ferrerías, y así lo relatamos, dispuestos, empero, á rectificar si resultase desprovisto de fundamento algun extremo.

El desgraciado anciano era padre de nuestro querido amigo D. Paulino Bosch, á quien, caso de resultar cierta la desgracia, enviamos, así como á su desconsolada familia, nuestro más sentido pésame.

Según escriben de Lérida, ha disminuido el caudal de aguas del Segre, habiéndose podido celebrar la feria en el punto de costumbre.

Por esta alcaldía se interesa la presentación de los consortes Felipe Moragrega y Rosa Gaseni, padres del soldado fallecido en el vapor «Puerto Rico» y en travesía de la Habana á Málaga. Jose Moragrega Gaseni, á fin de hacerles entrega de documentos que les pertenecen.

Se han dictado órdenes terminantes por el gobierno de España para que abandone la frontera el caracterizado carlista Olzabal.

El gobierno francés apoyará en esta ocasión la pretensión del gobierno español.

Dispepsias, gastralgias. catarro intestinal y úlcera del estómago, lo cura el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

En la iglesia castrense del Sagrado Corazon, de Tarragona, contrao anteayer matrimonio nuestro estimado amigo el jóven teniente de infantería D. Genebrardo Valadron, comandante militar del Castillo de San Juan, de esta ciudad, con la bella y simpática señorita doña Magdalena Cánovas, hija del músico mayor del regimiento infantería de Almansa don Juan Cánovas.

Deseamos á los novios, que despues de la ceremonia regresaron á esta ciudad, muchas felicidades en su nuevo estado.

En el cañonero «Marqués de la Ensenada» serán conducidos á Chaferinas todos los anarquistas presos en el Castillo de Montjuich.

Anteanoche le fueron administrados los últimos Sacramentos al anciano Sr. D. Buenaventura Tallada y Bagés, viéndose tan solemne acto sumamente concurrido.

Deseamos al enfermo un pronto restablecimiento.

En Barcelona es esperado del 21 al 22 del corriente el vapor-correo *Isla de Panay*, que, procedente de Filipinas, conduce 14 jefes, 55 oficiales y 871 clases é individuos de tropa por cuenta del Gobierno de los Estados Unidos, y un oficial y seis individuos de tropa voluntarios por cuenta de España.

Hé aquí la lista completa de los títulos del Sumo Pontífice:

Su Santidad León XIII, Obispo de Roma, Vicario de Jesucristo, 358.º sucesor del príncipe de los apóstoles, Pontífice supremo de la Iglesia universal, Patriarca de Oeste, Primado de Italia, Arzobispo y Metropolitano de la provincia romana, Soberano de los dominios temporales de la Santa Iglesia Romana, Prefecto de las Sagradas Congregaciones de la Inquisición, del Consistorio de la Visita Apostólica, Presidente de la comisión pontifical para la reunión de las iglesias disidentes, y Protector de la iglesia capital de San Colso y San Julián, de las órdenes de San Benito, de Predicadores, de los Frailes Menores y también de las Archicofradías del Via Crucis, de Jesús y María, y de los Estigmas de San Francisco.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para hoy

Hoy termina el Septenario de la Congregación de las Esclavas con una suntuosa fiesta, á las cuatro de la tarde, predicando el eloquente orador Revdo. Sr. Matamoros, quien,

durante la semana última, ha desarrollado importantes temas encaminados á demostrar los sublimes Misterios del Mártir del Gólgota; lo cual logró el jóven y distinguido orador, moviendo á contrición á sus numerosos oyentes, que gustosos le escuchaban y que elogiaban sus hermosas peroraciones.

Felicitemos al Rdo. Sr. Matamoros por sus continuos triunfos oratorios y le deseamos mayores lauros aun en su carrera.

Hoy predicará en la Santa Iglesia Catedral el Ilmo. Sr. Obispo Dn. D. Pedro Rocamora.

Los sermones de Cruzada y Cuaresmales han sido confiados á los Padres de la Compañía de Jesús.

EL ABATE.

Correo Madrid

15 de Febrero de 1900.

Carta de Silvela

El jefe del Gobierno ha escrito á sus amigos la siguiente carta:

«Señor don...

«Mi estimado amigo: Parecía que las oposiciones habían aceptado una tregua política, y por esto sin duda muchos compañeros han abandonado Madrid para atender á sus asuntos particulares.

»Pero se vé que, careciendo de un objetivo claro, aprovechan la ocasión más inesperada para producir conflictos parlamentarios.

»Y como nuestra mayoría es más reducida de lo que antes se acostumbraba, á consecuencia de la forma y procedimiento con que se han hecho los elecciones, le ruego que considere como absolutamente necesaria su presencia en Madrid y su asistencia asidua al Congreso hasta que los presupuestos estén votados.

»De usted affmo., etc.—*Silvela*»

Del Transvaal

El conjunto de las noticias del teatro de la guerra, recibidas anoche, es pesimista para los ingleses.

The Daily Chronicle publica despachos del Cabo anunciando que la situación de las tropas inglesas en Rensburg llegó á ser tan expuesta á consecuencia de los combates librados estos últimos días al Norte y al Oeste de aquella plaza, que se han visto obligados á evacuarla, como se temía.

Se han replegado ahora sobre Arundel.

Las noticias boers referentes á las operaciones dicen que los republicanos dominan todos los caminos y posiciones inglesas en el distrito de Rensburg y que han emplazado su artillería en posición conveniente para cañonear dichas posiciones.

Esto explica la retirada de los ingleses á posiciones más seguras.

Por la parte del Tugela los boers han aumentado sus fuerzas sobre la margen meridional del río, amenazando al general Buller cada vez de más cerca.

De las operaciones que practique el generalísimo en Modder River no se han recibido noticias, sin duda por no permitirlo la censura.

Dicen de Londres que el general Roberts ha teleografiado de Jacovidal, que tenía motivos para creer, que los boers habían abandonado las trincheras de Magestontein.

Añade que el general French recorre la comarca situada al Norte de Kimberley.

Otro despacho del generalísimo, fechado el día 16, dice que había recibido por la mañana un telegrama del general French dando cuenta de que había dispersado por completo al enemigo en la parte meridional de Kimberley, desde Alexandersfontein hasta Olistensfontein, apoderándose de un campamento con sus viveres y municiones.

En dichas operaciones hemos perdido, añade, 20 hombres.

Termina el despacho manifestando que el espíritu de la guarnición de Kimberley es muy levantado y la salud buena.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL

En el teatro Principal se anuncia para esta noche, á las nueve, la siguiente función:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Diez cuadros del cinematógrafo y el Victor Graff.
- 3.º *La Verbena de la Paloma, El duo de la Africana y El año pasado por agua.*
- 4.º Diez cuadros del cinematógrafo y el Victor Graff.
- 5.º La señorita Otero dará á conocer varios trabajos artísticos que le han valido muchos aplausos en otras poblaciones de importancia.

Precios

Entrada á platea. 0'50 cent.
id. general. 0'30 »

NOTA.—Regalo de localidades.—El sello á cargo del público.

Las Carolinas

Nueva Chocolatería

DE

CARLOS GIL CAPERA

Calle de la Estación,
frente al «Café Universal»

TORTOSA

Se sirven platos sueltos y á domicilio; chocolates y leche.
Servicio esmeradísimo y precios económicos.

Vino del cosechero

de BOT y ARNES

Se vende á 30 céntimos la media y á 4'50 pesetas cántaro, en la casa núm. 18 de la calle de Santa Ana y Garidells.

Se necesitan operarias para guarnecer el calzado.

Zapatería **La Económica**
Angel, 20, TORTOSA

Tortosa: Imp. de F. Biarós, Cambios, 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *catáforésis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidisicrático del doctor Seibert las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno, peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *níquel* y *aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *níquel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *níquel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movizados, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco, ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID



Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías

Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indica, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALLÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran Teatro del Liceo) BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura alón para banquetes, y umbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del habitación, desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.
Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.



DESARROLLO INFANTIL A LOS 8 y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; bronquitos, dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas ocasiona en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA.

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Piza

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo**, mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Posada Nueva

DEL Aufarench (hijo)

(FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (Aufarench), deseoso de complimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace días se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.

Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes.

Hay tambien varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¡No equívocarse!

POSADA NUEVA del Aufarench (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular

(FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Prátdcompte, habiéndolo en la misma carruajes para dirigirse á dichos pueblos, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfora, así como tambien el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido expresamente (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores, todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por los brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningun suspenso.

Un ilustre sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sagrada Religión, siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, feúidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

Taller de sillas de varias clases

DE DOMINGO SERRES

GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 115, 2.º

Tarragona

Aviso importante

D. VICENTE MORELLÓ, vecino del arrabal de Jesús, calle de Misericordia, núm. 24, facilita la venta y compra de fincas y dinero á préstamo con buenas hipotecas.

Para más detalles dirigirse al mismo.